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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PLEBISCITO EN EL MARQUÉS  
 
LA DEMOCRACIA SE EJERCE PARTICIPANDO 
Por Adolfo Camacho Esquivel 
Sin lugar a dudas, la democracia se ejerce a partir de la participación de los ciudadanos en las urnas o en los 
procesos de diseño gubernamental. Además, todo ejercicio democrático se hace valer por las instituciones 
electorales encargadas de velar y hacer respetar, resultados y resoluciones generadas por la voluntad popular. De 
las decisiones democráticas se constituyen gobiernos, políticas públicas y se brindan certezas al desarrollo 
institucional de nuestro país. Lo grave sucede cuando entran en polémica los resultados de un proceso 
democrático o la gente no acude a las urnas a votar (…) También es necesario que en próximas realizaciones de 
plebiscitos, el IEEQ tome en cuenta los hechos acontecidos en este primer plebiscito en la historia moderna del 
estado, para que no vuelvan a ocurrir los hechos que mal informaron a la ciudadanía (…) (EUQ, 11) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
FIGURAS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA, UNA VENTANA A LA DEMOCRACIA DIRECTA 
Por Mauricio Ortiz Proal 
Uno de los signos inequívocos de la atrofia de un sistema político, es la incredulidad que de él se tiene en buena  
parte de la sociedad. Es común la insatisfacción social de ciudadanos que no se sienten representados. Esta 
disyuntiva ha obligado a incluir en la ley, figuras como la reelección inmediata o las candidaturas independientes 
(…) El pasado domingo se implementó en el municipio de El Marqués, un plebiscito para recabar la opinión 
ciudadana respecto a la posibilidad de concesionar el servicio de recolección y depósito de residuos sólidos. Es 
cierto, la participación distó mucho de ser la deseada y la incorporación de nueva tecnología implicó nuevos retos. 
Más allá de los imponderables, es muy destacable la convicción de preguntarle a la gente y con ello, tener más claro 
qué es lo que realmente requiere (…) (EUQ, 11) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRD 
 
MANDARÁ PRD DELEGADO GENERAL PARA EL ESTADO 
La Dirección Nacional del PRD decidió nombrar a un delegado federal en el estado de Querétaro, así lo confirmó 
Alejandro Sánchez Camacho, secretario de acción política y estratégica del CEN. En los próximos días se dará a 
conocer el nombre del delegado, quien tendrá la función de retomar las tareas y el rumbo en la entidad, debido a 
los problemas internos que ha dejado al PRD, principalmente la expulsión del diputado Carlos Lázaro Sánchez 
Tapia, decisión tomada por el actual dirigente estatal Adolfo Camacho Esquivel. (N 3, AM 7) 
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MORENA 
 
¿EN EL 2018, MORENA SERÁ LA OPCIÓN? 
Por Alicia Colchado Ariza 
El viernes 14 de octubre el EZLN emitió un comunicado en el que anunció en que junto con las organizaciones que 
integran el Consejo Nacional Indígena, participarán en las próximas elecciones presidenciales de 2018. A partir de 
ese momento, analistas, intelectuales, editorialistas, politólogos, sociólogos y no pocos políticos trasnochados, han 
tratado de explicar lo sucedido, unos a favor y la mayoría en contra, argumentando que esa decisión le restará 
posibilidades a AMLO con Morena, para enfrentar al PRI y al PAN en la próxima contienda presidencial (…) En este 
sentido, al menos aquí en Querétaro, Morena no ha podido articularse con los movimientos sociales en la entidad, 
más por voluntad que por otra cosa (…) (EUQ, 11) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
CQ: AVANZA INCREMENTO A IMPUESTO PREDIAL 
Por Alejandra Cueto 
El ayuntamiento capitalino aprobó con 15 votos a favor y uno en contra de la regidora de Morena, la propuesta de 
Tablas de Valores Unitarios de Suelo y Construcciones del Municipio de Querétaro para el Ejercicio Fiscal 2017, 
que establece un incremento del 4.56% en el primer rubro y un 2.12 en el segundo, informó Rubén Álvarez, 
Secretario de Finanzas del Municipio de Querétaro. (CQ, principal) 
 
PA: DISPARAN EL SEMÁFORO HOMICIDIO Y SECUESTRO 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Secuestros en Tequisquiapan y Corregidora, homicidios en Querétaro, Colón, Ezequiel Montes, Pedro Escobedo y 
San Juan del Río, elevaron en septiembre de este año a siete rojos el Semáforo Delictivo para el estado de 
Querétaro, según la organización que mide la incidencia delictiva a nivel nacional, basándose en datos de la SESP. 
(PA, principal) 
 
EUQ: FORMALIZAN CORREDOR PARA POTENCIALIZAR BAJÍO 
Por Francisco Flores y Lourdes Durán 
Con la participación de 15 alcaldes, secretarios de Desarrollo Económico de la región y el presidente nacional de 
Coparmex, se firmó el acuerdo para el lanzamiento del proyecto Corredor Central del Bajío, iniciativa propuesta 
por el municipio de Querétaro y con la cual se promoverá un bloque económico que potencialice la captación de 
inversiones. (EUQ, principal) 
 
AM: LA DISCRIMINACIÓN ES UN RETO EN QUERÉTARO 
Por Diego Rodríguez 
De acuerdo con datos obtenidos en 20 foros de consulta ciudadana con mil 200 participantes, realizados por el 
Instituto Municipal para Prevenir y Erradicar la Discriminación, 99% de los consultados considera que la personas 
con discapacidad sufre de discriminación, 90.9% cree que de igual manera lo padecen las personas 
afrodescendientes, mientras que 89.5% manifestó que las personas con discapacidad de enfrentan a situaciones 
como la referida. (AM, principal) 
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DQ: GALLOS A FINAL 
Querétaro derrotó en penales a Toluca en la semifinal de la Copa MX en donde ahora espera a su rival que saldrá 
del duelo entre América y Chivas de esta noche en el Estadio Azteca. (DQ, principal) 
 
N: GALLOS HACE HISTORIA 
Por José Luis Jiménez 
Gallos Blancos lograron la hazaña de llegar a la gran final del Torneo de Copa MX al derrotar en penales 8-7 a 
Toluca en partido celebrado en el estadio Alberto “Chivo” Córdova. (N, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
OBSERVA IMCO A FINANZAS POR PRESUPUESTO 
Del 2015 al 2016, Querétaro retrocedió nueve lugares, del 19 al 28, en transparencia de información presupuestal, 
a cargo del área de Finanzas que encabeza Manuel Alcocer Gamba; de acuerdo al IMCO, está aprobado en esta 
evaluación, al igual que otros seis estados. (DQ, 1) 
 
SE ESPERA CERRAR 2016 CON 13 MMDP DE IED 
Por Tina Hernández 
Se espera que durante 2016, el estado capte cerca de 300 mdd de IED, monto equivalente al de 2015, comunicó 
Marco del Prete Tercero, titular de la SEDESU, quien aseguró que se espera rebasar la meta, no obstante señaló que 
habrá que esperar que concluya la dinámica económica del último trimestre del año. (N, 8) 
 
INCREMENTARÍA PRESUPUESTO PARA PROGRAMAS SOCIALES 
El presupuesto estatal para el 2017 contemplará incremento para los programas locales del desarrollo social, pese 
a los recortes que pudieran darse en el ámbito federal, aseguró Agustín Dorantes Lámbarri, titular de la SEDESOQ. 
(DQ 12, CQ 8) 
 
SOLICITAN RECONSIDERAR ESQUEMA DE JUBILACIÓN 
Por Cecilia Conde 
Integrantes del nuevo comité del STSPE señalaron que pedirán al Gobierno Estatal reconsiderar el esquema de 
jubilación mediante el cual los empleados deberán cumplir 60 años de edad y tres décadas de servicio para 
jubilarse. El secretario general del organismo, Rafael Roa, justificó que hay colaboradores operativos de las áreas 
de CEI y la CEA que, a su decir, no podrían continuar trabajando hasta los 60 años. (AM, 9) 
 
INAUGURAN ALTAR DE MUERTOS EN LA PLAZA DE ARMAS 
Hugo Burgos García, Secretario de Turismo, encabezó la inauguración del Altar de Muertos en Plaza de Armas, el 
cual es dedicado a José Guadalupe Velázquez y Eduardo Loarca. Estará disponible al público hasta el 2 de 
noviembre. (N 1, AM 1, EUQ 1, DQ 1) 
 
450 MIL VACUNAS VS. LA INFLUENZA 
Alfredo Gobera Farro, titular de la SESEQ, confirmó la llegada de aproximadamente 450 mil dosis de vacuna contra 
la influenza, las cuales comenzarán a aplicarse en los próximos días entre la población. (EM 1, AM 2) 
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AVANZA TRATAMIENTOS VS ADICCIONES: CECA 
El tratamiento contra las adicciones en Querétaro ha mejorado y se ha incrementado la supervisión de los mismos 
en un 577%, precisó Guillermo Tamborrel Suárez, coordinador del CECA, en el marco de la entrega de certificados 
a 41 consejeros en adicciones, quienes se especializaron en el tema para brindar un mejor servicio a la población.  
(DQ 5, AM 4, N 3 y 6, EUQ 9) 
 
ACUERDAN PROCURADURÍAS DEFENSA DEL MENOR Y LA FAMILIA EN QUERÉTARO 
En el CRIQ se llevó a cabo el primer encuentro entre Procuradurías de la Defensa del Menor y la Familia 
municipales y del estado de Querétaro. El director del SEDIF, Juan Pablo Rangel, destacó el compromiso 
permanente de la administración sobre la procuración de la justicia a favor de los menores de edad. (…) el objetivo 
de este encuentro fue brindar capacitación a los titulares y personal de las procuradurías municipales de la 
defensa del menor y la familia de los DIF municipales y del estado, sobre el NSJPA. (DQ 1, AM 3, CQ 5, N 7) 
 
AVANCE DEL 45% ALBERGUE DEL DIF “CARMELITA BALLESTEROS”, EN QUERÉTARO 
Así lo informó el director del SEDIF, Juan Pablo Rangel, quien dijo que tendrá una inversión de más de 50 mdp y se 
localizará sobre la carretera federal 57. (EM 10, AM 3, CQ 4, N 5, EUQ 6) 
 
AL ALZA, MENORES MIGRANTES EN ALBERGUES DEL DIF 
El DIF Estatal repatrió en septiembre a 17 migrantes menores de edad, fenómeno que ha ido al alza ya que antes 
no había infantes que llegaban a los albergues del organismo. Juan Pablo Rangel comentó que actualmente hay 25 
niños migrantes, de los 110 que atienden en sus albergues, aunque no hay una cifra exacta de cuántos menores hay 
en Querétaro ya que existen competencias que recaen en otras autoridades, como el INM. (EUQ 6, AM 4, CQ 4) 
 
VAN POR ESTADO INCLUYENTE Y LIBRE DE DISCRIMINACIÓN 
Autoridades estatales iniciarán una campaña de sensibilización en diciembre, para evitar la discriminación y 
declarar a Querétaro un Estado libre de burla, miedo y mal trato hacia cualquier persona. Al conmemorarse el Día 
nacional y estatal de personas de talla baja, diputados locales, autoridades estatales y municipales, así como 
organizaciones sociales subrayaron el compromiso por vencer la discriminación contra este sector. (…) Al 
respecto, Agustín Dorantes, SEDESOQ, anunció el inició de una campaña de sensibilización para evitar la 
discriminación y fomentar la inclusión social. (DQ 12, AM 9) 
 
A LA BAJA ROBOS AL TREN 
Los robos al tren han bajado derivado de las reuniones institucionales en materia de seguridad y empresas 
ferroviarias, ya que en el último mes se registra baja en los asaltos al ferrocarril, informa Juan Marcos Granados 
Torres, Secretario de Seguridad Ciudadana. (DQ 5, EM 8, AM 5, PA 8) 
 

PODER JUDICIAL 
 
CONSUELO ROSILLO PIDE APOYO PARA CONCRETAR REINGENIERÍA 
Por Eduardo Hernández 
Consuelo Rosillo Garfias, Presidenta del TSJ, señaló que ante la reforma laboral, tanto el gobernador como la 
Secretaría de Finanzas deberán tomar cartas en el asunto para que el Poder Judicial tenga tanto los jueces como la 
sala de apelación para atender la justicia laboral, aunque todavía no hay plazo para hacer tales cambios; además 
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advirtió que los juzgados familiares han experimentado un incremento del 40% en el número de asuntos 
familiares. (DQ, 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LOS DIPUTADOS LOCALES REITERAN SU RESPALDO A LA UAQ 
Por Leticia Jaramillo 
Los legisladores locales harán un esfuerzo inaudito para poder atender los requerimientos de la Universidad, con 
la cual se solidarizan y consideran que esta en todo su derecho de manifestarse en torno al recorte presupuestal, 
afirmó el coordinador del grupo legislativo del PRI, Mauricio Ortiz Proal. (N, 2) 
 
APOYARÁ EL PRI A VIUDA LESBIANA PARA ACCEDER A PENSIÓN 
Por Domingo Valdéz 
La legisladora por el PRI Leticia Mercado dijo que apoyará a Inés Acevedo, quien reclama la pensión de su esposa, 
la cual falleció hace poco más de un año, además de que investigará cuántas personas que contrajeron nupcias 
igualitarias tienen inhabilitadas sus actas de matrimonio. (EUQ, 8) 
 
MAÑANA ELECCIÓN DE LOS CONSEJEROS DE LA DEFENSORÍA 
Por Patricia López 
La Junta de Concertación Política de la Legislatura Local no puede reponer en este momento el procedimiento de 
elección en la Defensoría Estatal de Derechos Humanos, hasta que terminen los litigios sobre el tema, aclaró el 
presidente de la Junta, diputado Luis Antonio Rangel Méndez. Señaló que la sentencia a favor de César Pérez para 
reponer el procedimiento todavía se encuentra en litigio, de manera que la Legislatura Local no puede actuar, sino 
hasta que termine todo el proceso legal. (DQ, 13) 
 

MUNICIPIOS 
 
CORREDOR CENTRAL TENDRÁ BLINDAJE SOCIAL: DARÍO MALPICA 
Durante el arranque del proyecto denominado Corredor Central, el cual tiene como finalidad el desarrollo regional 
de la zona centro y occidente del país, además del hermanamiento con el Corredor Henares; Darío Malpica 
Basurto, presidente de Coparmex Querétaro, afirmó que este proyecto deberá tener una visión social a favor del 
país, sin intereses políticos. (…) Reconoció que este proyecto nace gracias a la iniciativa hecha por el edil 
capitalino, Marcos Aguilar Vega, al tiempo de agradecer la confianza por parte de los gobernadores, presidentes 
municipales, y demás organismos empresariales por permitir a Coparmex encabezar los trabajos de este Corredor 
(…) Marcos Aguilar destacó que este Corredor representa la estrategia económica de integración regional de 
mayor importancia a nivel nacional e internacional, el cual aseguró le competirá de forma directa a la región norte 
del país. (DQ 1, CQ 8, EM 3, AM 8, EUQ 1) 
 
PRESENTA MARCOS A LA IP EL CORREDOR CENTRAL  
Por Manuel Paredón 
El Corredor Central del Bajío que presentaron ayer el presidente municipal de Querétaro Marcos Aguilar Vega y el 
presidente nacional de la Coparmex, Gustavo de Hoyos, busca detonar importantes inversiones en esta región y en 
la primera etapa se ha integrado 15 municipios y 10 más están por entrar. (N, 1) 
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MAV RESPETARÁ MANIFESTACIÓN UNIVERSITARIA 
El Presidente Municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, dijo respetar la decisión de la UAQ, de salir a las calles 
para manifestarse en contra de un posible recorte presupuestal. (…) Manifestó que en este tema se juntan dos 
factores  muy importantes: el llamado del rector para evitar una afectación a las finanzas de la Alma Mater y el 
liderazgo del gobernador para que desde el ámbito federal, se garantice que la universidad no sufra este recorte 
que se está planteando. (DQ 8, EUQ 7) 
 
LLEGARÁ UNIVERSIDAD DE TEXAS AL MUNICIPIO DE QUERÉTARO, ANUNCIA MARCOS AGUILAR 
En próximas fechas podría dar inicio la construcción de la Universidad de Texas dio a conocer el alcalde de 
Querétaro, Marcos Aguilar Vega, quien añadió que esto se dio tras una reunión que sostuvieron con las autoridades 
académicas, agregó que se darán todas las facilidades por parte del Ayuntamiento para consolidar este proyecto. 
(PA 1, EUQ 4) 
 
AUMENTAN LAS ‘TABLAS DE VALOR DEL SUELO’ EN 4.56% 
El cabildo del ayuntamiento de Querétaro aprobó tablas de valores catastrales y de construcción. (AM 7, N 1, EUQ 
5) 
 
INSTALAN BOTONES DE ALERTA EN CORREGIDORA 
Mauricio Kuri González, Presidente Municipal de Corregidora, dio a conocer que se están instalando botones de 
alerta en todo el municipio, con el objetivo de incrementar la seguridad. (EM 3, PA 8, CQ 18) 
 
LOCALIZAN A BEBÉ ABANDONADO EN EL PUEBLITO 
Elementos de la SSPyTM de Corregidora, localizaron un bebé abandonado en la Privada Lorenzo Ángeles, en El 
Pueblito. (PA 1, EM 5, CQ 18, DQ 1-G, AM 6) 
 
DESCARTA CALZADA BUSCAR REELECCIÓN PARA 2018 
Por Zulema López 
El alcalde de El Marqués habló de las acciones que su administración tendrá como prioritarias para los próximos 
dos años y sostuvo que entre sus pendientes, no se encuentra analizar la posibilidad de reelegirse. Lo anterior, en 
entrevista para ABC Diario, que conducen Sergio Magaña y Adán Olvera. (DQ, 9) 
 
AUTORIDADES INVESTIGAN PRESUNTO ABUSO POLICIAL EN EL MARQUÉS 
Luego de que habitantes de San Vicente Ferrer, en el municipio de El Marqués, denunciaran presunto abuso 
policial hacia los habitantes del lugar, el edil Mario Calzada Mercado aseguró no tener conocimiento sobre el tema, 
sin embargo garantizó que ya se investiga el tema. (…) señaló que los tres elementos que resultaron lesionados 
tras un operativo policial en San Vicente Ferrer, ya fueron dados de alta y se encuentran en reposo, asimismo 
destacó que los gastos médicos fueron cubiertos por las autoridades municipales. (CQ 17, N 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CUESTIONAN UNIVERSITARIOS DISTRIBUCIÓN DEL PRESUPUESTO FEDERAL; EXIGEN QUE SEA JUSTO 
En la Explanada de Rectoría se reunieron la comunidad de la UAQ y la sociedad en general, con el objetivo de 
conocer el panorama presupuestal que se proyecta para la educación pública del país en 2017 (…) El rector 
Gilberto Herrera Ruiz señaló que en el Presupuesto de Egreso que plantea la federación y que están por aprobar 
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los diputados federales, se recortan 37 mil 282 mdp del recurso destinado a la educación, con lo que se afecta no 
sólo al ámbito universitario sino a todos los niveles escolares desde el básico hasta el posgrado. (DQ 4, R 11, AM 8, 
N 1, PA 5) 
 
BUCARÁN RECTORES DE UNIVERSIDADES AUDIENCIA CON EL PRESIDENTE PEÑA NIETO 
El rector de la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz, informó que los 34 rectores de las universidades públicas de los estados 
solicitarán una reunión de la próxima semana con el presidente Enrique Peña Nieto, para exponerle su situación, 
discutir el tema de los recortes y hasta plantear la posibilidad de reducir el salario de los recortes y la lata 
burocracia del país. (DQ 3, CQ 7, AM 8, EUQ 1) 
 
FUEGO AMIGO / PROTESTA UNIVERSITARIA  
Rector líder. Gilberto Herrera Ruiz encabezó un mitin en la explanada de la UAQ para pronunciarse en contra del 
recorte presupuestal a la educación, mientras se garantizan los recursos de los partidos políticos, los Poderes de la 
Federación, los Gobiernos Estatales y Ayuntamientos. Las movilizaciones continuarán ante la sordera oficial. (PA, 
1) 
 
SE SUMA FEUQ A POSTURAS DE LA UAQ A “NO RECORTES” 
Los integrantes de la FEUQ presentarán una carta ante el ejecutivo federal para sumarse a la postura de “no 
recortes” que la UAQ ha asumido, informó Oscar Sanromán, dirigente de la federación estudiantil. (DQ 4, AM 8) 
 
DENUNCIAN EX SECRETARIOS DEL SUPAUAQ INTROMISIÓN EN ELECCIÓN DE DIRIGENTE 
Por Cecilia Conde 
Los ex secretarios generales del Supauaq, Roberto Cintora Almanza, Eduardo Sánchez Vélez y Carlos Sierra 
Salcedo, denunciaron que fue inflado el padrón de votación y se incluyó al  personal de confianza. (AM, 5) 
 
DESPLEGADO 
Al presidente Enrique Peña Nieto, al secretario de hacienda José Antonio Meade y al secretario de Educación 
Pública Aurelio Nuño; el SUPAUAQ exige: 1. No a los recortes presupuestales. 2. Mayor apoyo a la Educación 
Pública. 3. No aumento al gasto corriente de la alta burocracia. Rosalba Flores Ramos, secretaria general Comité 
Ejecutivo 2014-2016. (N 6, DQ 5) 
 
DESPLEGADO 
Desmentimos y rechazamos energéticamente el contenido total, la redacción y la falta de honradez de la 
publicación aparecida en este diario Noticias, el martes 25 de octubre de 2016, en el que nos hacen responsables 
de un ataque al personal de confianza y funcionarios universitarios. Atentamente: Los jubilados y pensionados del 
SUPAUAQ, no acostumbramos a utilizar la vía de la descalificación. Nos reservamos el derecho de demandar civil y 
penalmente a los responsables de tan baja descalificación. Responsable Lic. Álvaro Arreola Valdez. (N, 5) 
 
SÓLO TRES ESTADOS DESTACAN EN TRANSPARENCIA PRESUPUESTAL 
Querétaro reprobó el Índice de Información Presupuestal Estatal (IIPE) 2016, evaluación que realiza el IMCO, al 
cumplir con apenas 56% del total de criterios; cayó del peldaño 19 al 28 entre las 32 entidades federativas, y es de 
las que mayor retroceso presenta. (…) El investigador del IMCO Diego Díaz explicó que Querétaro se ubica entre 
los cinco estados peor evaluados, con 56% de cumplimiento (…) Querétaro se alejó 20% de la media nacional, que 
fue de 76%, y fue una de las entidades con mayor retroceso. (…) “Si esto no se institucionaliza, preocupa que en 
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cambio de gobierno, como sucedió en el caso de Sonora o en Querétaro, las mejores prácticas se pierdan y 
regresemos a criterios opacos”, manifestó el director general del instituto, Juan Pardinas. (EE 34, AM 9, EUQ 1 y 8) 
 
PROPONEN RESTABLECER TENENCIA PARA SANEAR FINANZAS PÚBLICAS 
El Imco propuso restablecer el cobro obligatorio de la tenencia de vehículos en todos los estados del país para 
sanear las finanzas públicas, pues las 13 entidades que ya no lo cobran dejaron de recibir, solo en 2016, al menos 8 
mil 120 mdp. (…) Las peores calificadas por transparentar la integración y destino de sus presupuestos son 
Edomex, Nuevo León, Querétaro, Zacatecas, Ciudad de México, Michoacán y Quintana Roo. (M 18, ESM 2-F) 
 
EN REZAGO EDUCATIVO, EL 30% DE LOS QUERETANOS 
Que equivale a 460 mil personas, de las cuales 50 mil son analfabetas, principalmente en el semidesierto y la Sierra 
Gorda, detalló el delegado del INEA en Querétaro, quien añadió que este año, más de siete mil personas son 
alfabetizadas. (CQ 2, EM 10, AM 4, N 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Marcos mostró músculo. Criticado por haber concesionado la recolección de basura y por la próxima 
implementación de parquímetros en el centro de la ciudad, ayer MAV, Qro, puso una palomita a su gestión e 
incluso mostró músculo al haber reunido durante la firma el acuerdo nacional del Corredor Central a 15 
presidentes municipales, a secretarios de Desarrollo Económico de estados vecinos, así como al dirigente nacional 
de Coparmex, Gustavo de Hoyos Walther, y al comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales Heredia. Nos 
comentan que por lo que se ve don Marcos no está muerto para 2018, se equivocan quienes así lo leen. Se hizo 
bolas con las cifras. Nos comentan que muy desinformado se vio ayer el delegado del INM en Querétaro, José 
Arturo Fernández de Cevallos, con las estimaciones que dio a conocer en entrevista a diferentes medios (…) 
Cuentan que nunca pudo responder con cifras exactas ante las preguntas de los compañeros reporteros. (EUQ, 2) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
¿Y dónde está el piloto? Sabino. Descomposición. Después de trece cabalísticos meses en el Gobierno, desconozco a 
algún ciudadano que -sin filias panistas- esté de acuerdo en cómo se ha ejercido el poder estatal y municipal -en la 
zona metropolitana- por las autoridades. En incidencia delictiva sigue creciendo; al robo a casa, negocio, auto, 
lesiones y violaciones que reprobamos en agosto, habrá que sumar secuestro y homicidio. De ese tamaño es el 
problema en el estado. Lo peor de todo es que Gobiernos como el de Marcos Aguilar solamente atinan a culpar al 
pasado. El domingo declaró que con el cambio de nombres a los ilícitos, se burlaba a las estadísticas del 
Secretariado Ejecutivo de Seguridad Nacional. “Querétaro aparecía como un paraíso. En lugar de decir robo a casa-
habitación, ponían invasión a morada. Eso no lo mide el Secretariado Ejecutivo. Ese Gobierno engañó a la gente”. 
Afirmó que el castigo del electorado en los pasados comicios fue porque los del pasado Gobierno presumieron 
hechos que -desde su punto de vista- no correspondían a la realidad. Aguilar Vega aseguró que con el nuevo 
Sistema Acusatorio Adversarial los policías tienen mejores herramientas para impartir justicia, incluso la 
ciudadanía puede interponer denuncias en el lugar de los hechos sin la necesidad de acudir ante el Ministerio 
Público. Acusó que en el modelo anterior, la denuncia era un proceso burocrático que desmotivaba a los 
denunciantes. “Hoy todo mi equipo de la Policía Municipal levanta denuncias. Por eso hay un incremento. Lo que 
mostramos a la sociedad, es lo que está pasando. Aquí no hay engaños”. O sea que en la simplista y maniquea, 
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Querétaro era igual de peligroso que ahora, con robos, ejecuciones, levantones, extorsiones, etcétera, etcétera. Lo 
que me llama la atención es que de haber sido así, ¿por qué los queretanos no saturaron las redes sociales con 
denuncias como lo hacen hoy día? ¿Y por qué no se expuso, como sucede ahora, la indefensión de ciudadanos en 
delegaciones como Santa Rosa Jáuregui, por mencionar una, donde ni la autoridad se atreve a entrar para resolver 
problemas tan graves como los que viven en San Miguelito? Es de sobra conocido que a estas alturas, cuando llevan 
más de un año gobernando, los panistas no deberían estar volteando hacía, atrás sino viendo al frente, al futuro, 
que es donde están los retos y oportunidades. Pero no, siguen aferrados al pasado buscando responsables de sus 
ineficiencias y falta de carácter para gobernar. Y, claro, cobrando supuestos agravios a medios y periodistas que 
cumplen una función crítica. Por cierto, apenas el edil capitalino aceptó que en Santa Rosa Jáuregui las cosas no 
marchan bien y le dio las gracias a la delegada Caritina Prado Piña y colocó al inédito Alberto Muños Ramírez. 
Precisamente en esa delegación, la madrugada del lunes, en un operativo de la Policía, un elemento fue herido de 
bala al ingresar a un domicilio. Ayer hubo otro operativo con detenidos. Estamos, así nos sentimos la mayoría de 
los habitantes del estado, a merced de la delincuencia, mientras el gobernador hace giras a la Ciudad de México y el 
extranjero, y el alcalde capitalino, don Marcos, sigue buscando en el pasado, soluciones a su futuro, que pasa por el 
Predial, el Eddycóptero, las Eddycanes, los puentes, la basura y muchos, muchos, problemas más. Son un desastre. -
OÍDO EN EL 1810- Prematuros. Ya comenzaron los escarceos en la UAQ. Mientras el rector Gilberto Herrera Ruiz 
trabaja por el presupuesto 2017, amenazado con severos recortes, los de la compra-venta de futuros lo atacan a la 
luz de procesos sindicales. Por cierto, el jefe universitario dio una muestra de músculo en el mitin celebrado este 
martes en la explanada de Rectoría. Hay líder. -¡PREEEPAREN!- SNTSS. Carmen Bautista se presentó este martes 
ante los medios como candidata a la secretaría general del sindicato del IMSS en Querétaro con propuestas para la 
defensa, capacitación y mejoramiento de sus compañeros. Su planilla se denomina Fortaleza. La elección será el 8 
de noviembre. -¡AAAPUNTEN!- Ocupadísimo. El diputado federal Braulio Guerra Urbiola no solo está en el 
impulso a la aprobación del presupuesto para el 15 de noviembre, sino en media docena de iniciativas del 
Presidente Enrique Peña Nieto. Entre sesión y sesión recibe y apoya a presidentes municipales de Querétaro, para 
bajarles recursos federales El que sabe, sabe. -¡FUEGO!- Buena “noticia”. Marcos Aguilar anuncia, con bombo y 
platillos, la llegada de la Universidad de Texas, pactada con el Gobierno anterior.  PLAZA DE ARMAS lo publicó el 
20 de mayo de 2015. El edil capitalino saluda con sombrero ajeno. ¡Porca miseria! (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Algo está pasando en Corregidora, Querétaro y Tequisquiapan, municipios que dispararon a nuestro estado en el 
último reporte del Semáforo Delictivo. Lo curioso es que con tan preocupantes resultados al menos dos de los 
alcaldes, Mauricio Kuri y Marcos Aguilar, no quieren reelegirse, sino ser senadores y candidatos a gobernador. Ya 
cumplieron un año de pura demagogia. (PA, 1) 
 
ASTERISCOS 
EFECTIVIDAD. ¿Qué tan efectiva será la campaña de concientización para que la ciudadanía respete los espacios 
para personas con discapacidad que lanzará en diciembre la SEDESOQ? Para tener certeza de ello, habría que 
conocer los indicadores mediante los cuales se medirá el beneficio de dicha campaña y así obtener información 
concreta; sin embargo, el resultado se hará palpable cuando  los automóviles no usen los lugares destinados a este 
sector de la población, cuando no se obstaculicen las rampas bajo algún pretexto, cuando, incluso, las 
dependencias gubernamentales reconozcan que debe haber espacio para los discapacitados. PRESUPUESTO. Por 
cierto, ayer Agustín Dorantes, SEDESOQ, dijo confiar en que habrá un aumento en el presupuesto 2017. Sin duda es 
uno de los rubros más importantes para el estado, junto al de Educación y el de Salud, en donde la mayoría de los 
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queretanos espera que no solo no haya recortes, sino un aumento acorde a las necesidades de la población. UAQ. A 
diario, escala el tema del presupuesto y en particular lo que ocurre con la UAQ, pues ayer ocurrieron dos hechos 
importantes: el primero de ellos fue la notable convocatoria que logró el rector GHR a la hora de informar a la 
comunidad sobre los riesgos que enfrentan de no revertirse la propuesta original del Ejecutivo federal. SALARIOS. 
A esto se suma lo que ocurrirá en próximas fechas, pues este miércoles por la tarde habrá una marcha convocada 
por el consejo estudiantil de la Facultad de Filosofía y a esto se suma una propuesta de diálogo lanzada por la 
FEUQ y lo que podría ser la propuesta más fuerte en todo este asunto, la reducción de salarios, pues el rector GHR 
abrió la puerta de la posibilidad de que se baje el salario a todos los rectores del país, pero no de ellos, sino de toda 
la alta burocracia de este país. BOTONES. (…) se plantea colocar estos aparatos en los puntos que se consideran 
inseguros y ahora eso pasará en Corregidora, en donde pretenden colocar 700 de estos artefactos para tratar de 
ahuyentar a los delincuentes. AGRESIONES. En una semana ha habido dos acusaciones contra servidores públicos 
de El Marqués, la primera fue hecha por habitantes de San Vicente Ferrer, quienes aseguraron que hubo 
agresiones por parte de policías municipales a los habitantes durante un cateo, mientras que este martes hubo una 
manifestación de habitantes de Chichimequillas que aseguraron que el secretario de la delegación había agredido a 
una mujer de la comunidad, este último funcionario fue removido de su puesto y el hecho se investiga en la FGE. 
(AM, 1 y 3) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 AMX: AMEALCO.MX  
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO ARM: ARGÓN MÉXICO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA AC: ACONTECER 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO CyP: CIUDAD Y PODER 

ELS: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA CI: CÓDICE INFORMATIVO 
EM: EL MOSQUITO  DR: DIARIO ROTATIVO 

EE: EL ECONOMISTA EXM: EXPRESS METROPOLITANO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO EQ: EXPRESO QUERÉTARO 

R: REFORMA IN: INQRO 
LJ: LA JORNADA IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 

E: EXCÉLSIOR LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
 PI: PODER INFORMATIVO 
 Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

RQRO: REQRONEXION 
SB: SEMANARIO BITÁCORA 
SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 

 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 




